

POUR NOUS DISPOSER A RECEVOIR LES FRUITS DE L'INTERCESSION DE SAINT JOSEPH

Comme nous le savons, Saint Joseph a été très présent et agissant dans notre histoire marianiste.

Aujourd'hui, nous ne connaissons que quelques anecdotes de nos frères liés à Saint Joseph, mais presque toujours par rapport à des questions économiques : quand il s'agissait d'acheter par exemple, avec le Père Léon Meyer, la ferme de Dayton; l'orphelinat marianiste de Gremois, à côté de Sion, en Suisse a, lui aussi, bénéficié de l'aide précieuse de Saint Joseph pour régler un emprunt. Certains d'entre nous ou des communautés de la Société de Marie, imitant saint Joseph, sont devenus des « Sweet Dady » pour des personnes dans le besoin.

Les œuvres de charité sont importantes, mais j'aimerais parler de saint Joseph comme époux de Marie, à cette occasion de la célébration de la solennité de Saint Joseph, Epoux de Marie.

Saint Joseph est présenté par Dieu lui-même comme « Epoux de Marie » quand il lui demande de ne pas craindre de prendre sous son toit Marie, son Epouse (cf. Mt1, 19). Accueillir favorablement une telle demande n'est certainement pas chose facile pour cet arrière-petit-fils de David ; en homme juste, sa première décision était de la rendre discrètement à ses parents. Mais, en homme juste également, il fit la volonté de Dieu. C'est ainsi qu'il accueille Marie chez lui. Saint Joseph devient ainsi le père de Jésus qui est né de Marie. Dans sa présentation de la généalogie de ce fils, saint Matthieu écrit expressément que Jacob engendra Joseph, l'époux de Marie, de laquelle naquit Jésus, que l'on appelle Christ (Mt1, 16). Les trois personnes, Jésus, Marie, et Joseph forment désormais une famille, la Famille de Nazareth, que certains théologiens déjà avant le Père Chaminade ont appelé : « La Trinité créée ».

Saint Joseph intervient dans notre vie non seulement pour résoudre nos soucis financiers, comme acquérir un domaine, construire une maison, mais surtout comme Epoux de Marie et père de Jésus. Notre dévotion envers ce personnage qui est au-dessus de tous les saints, est appelée à être particulière et à s'exprimer de diverses manières. Tout le monde peut l'invoquer : les « grands » peuvent le prier, lui qui est de la lignée de David ; les couples et les familles peuvent l'invoquer, lui qui a été l'Epoux fidèle et gentil envers Marie et chef de famille responsable ; les éducateurs et les enfants / jeunes peuvent solliciter son intercession, lui qui s'est occupé de Jésus ; les pauvres enfin peuvent également se tourner vers lui, car il a été un charpentier.

Saint Joseph nous inspire de le prier, mais aussi de l'imiter : les « Saints Joseph d'à côté », nous les rencontrons tous les jours. La Région du Togo accueille actuellement le Supérieur général qui évalue les frères, les communautés et les œuvres dans le cadre de sa visite canonique. Il célébrera la solennité de Saint Joseph dans notre Unité et avec nous. Une grâce pour nous ! Ce n'est plus tellement de tradition que les communautés échangent des vœux avec « le Bon Père ». Cependant, nous qui l'accueillons avec son Conseil depuis un mois, imaginons déjà quelle pourrait être le rapport qu'il remettra au Conseil régional : des encouragements, des exhortations et des orientations paternelles ! Je suis particulièrement touché par son humilité, son écoute, sa discrétion, son sens de l'humour, la profondeur de ses réflexions et ses appels à dépasser la superficialité pour aller en profondeur dans la vie spirituelle, à « l'Ecole de Nazareth ». Beaucoup d'autres marianistes, par leur vie et leurs œuvres, nous révèlent qui est Saint Joseph.

Les « Saints Joseph d'à côté » qui nous parlent sont aussi les villageois que nous rencontrons ici à Gnimda / Sotouboua ou ailleurs. Ce sont généralement des personnes humbles, se donnant totalement pour que leur famille ne manque jamais de l'essentiel ; des personnes d'une grande générosité envers tous. Que Saint Joseph, qui fut l'ombre sur terre du Père des Cieux, continue par les inspirer.

Concluons par cette prière du Père Chaminade qui vient des instructions qu'il a données aux premières heures de ses fondations (cf Ecrits et Paroles, vol. IV, p. 633):

Ô fidèle gardien de la Mère de Dieu,

.....

Aimable tuteur de JESUS,

Assistez vos serviteurs....

Faites-les ressentir

Les effets de votre
charité. Procurez-leur

La dévotion envers votre
épouse, La fidélité envers son
Fils,

Le respect inviolable envers le Père
éternel, Qui règne avec le Saint-Esprit

Dans tous les siècles des siècles.

Bonne célébration de la Solennité de Saint Joseph !

P. Ignace Pagnan, sm